

dan (kedatangan) hari kiamat dan yang banyak mengingat Allah.”
(QS. Al-Ahzab [33]: 21)³⁷

Keteladanan merupakan hal yang sangat penting dalam pendidikan dan pembelajaran. Mulai dari cara berpakaian, perilaku, ucapan dan sebagainya. bahkan dalam sistem pendidikan yang dirancang oleh Ki Hajar Dewantara juga mengakkan perlunya keteladanan dengan istilah yang sangat terkenal yaitu: “ing ngarso sung tuladha, ing madya mangun karsa, tut wuri handayani”.³⁸

Keteladanan adalah kunci keberhasilan, termasuk keberhasilan guru dalam mendidik anak didiknya. Contoh dan teladan guru lebih bermakna daripada seribu perintah dan larangan. Syair Arab mengatakan, “*Qawul ul-hal afshah min lisani ‘l-maqal* (keteladanan lebih fasih daripada perkataan)”. Dengan keteladanan guru, siswa akan menghormatinya, memperhatikan pelajarannya. Inilah implemementasi etika religius dalam proses pembelajaran yang sungguh mampu menggerakkan pikiran, emosi dan nurani siswa meraih keberhasilan.³⁹

³⁷ *Al Qur’an dan Terjemah Mushaf Al-Azhar*, (Bandung: Hilal), h. 420

³⁸ Agus Maimun dan Agus Zaenul Fitri, *Madrasah Unggulan: Lembaga Pendidikan Alternatif di Era Kompetitif*, (Malang: UIN Maliki Press, 2010), cet. Ke-1, h. 89

³⁹ Ahmad Barizi, *Menjadi Guru Unggul* (Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2011), h.

merasa nyaman. Bila kebiasaan ini tidak terkontrol, tanpa disadari orang tua telah mengikis fitrah anak yang cenderung pada kebersihan.

Sejalan dengan perkembangan, ia akan bertanya siapa yang menciptakannya, apa yang ada di sekitarnya. Pada waktu itu tugas orang tua dan guru memberikan jawaban yang tepat, yaitu jawaban yang mengarah pada keesaan Allah.

Bimbingan orang tua kepada anaknya atau guru kepada muridnya dilakukan dengan cara memberikan alasan, penjelasan, pengarahan, dan diskusi-diskusi. Bisa juga dilakukan dengan teguran, mencari tahu penyebab masalah, dan kritikan sehingga tingkah laku anak berubah.

Bimbingan lebih merupakan suatu proses pemberian bantuan yang terus-menerus dan sistematis dari pembimbing kepada yang dibimbing agar tercapai kemandirian dalam pemahaman diri, pengarahan diri, dan perwujudan diri dalam mencapai tingkat perkembangan yang optimal dan penyesuaian diri dengan lingkungannya. Bimbingan dan latihan diberikan secara bertahap dengan melihat kemampuan yang dimiliki anak untuk kemudian ditingkatkan perlahan-lahan. Bimbingan dapat berupa lisan, latihan, dan keterampilan.

Kemampuan beriskap wara', menjaga kesucian diri dan membersihkan jiwa dari dosa akan melahirkan hati yang bersih, niat yang tulus, dan segala dilakukan hanya mengharap keridaan Allah (ikhlas). Ikhlas adalah mengerjakan sesuatu karena lillah. Ada tiga makna lillah; karena Allah (lam berarti sebab); untuk Allah (lam yang berarti tujuan); dan kepunyaan Allah (lam yang berarti milik).

Rasa keikhlasan harus ditanamkan kepada anak baik dalam belajar, bersikap, dan berbuat sekecil apa pun. Jika rasa ikhlas sudah tumbuh, maka keikhlasan itu akan menjadi kekuatan yang maha dahsyat yang mampu mengubah segala perilaku dalam kehidupan. Sumber rasa ikhlas berasal dari niat yang menumbuhkan harapan akan pahala Allah dan takut akan siksaan. Bila seseorang melakukan sesuatu karena ingin menjalankan perintah Allah, maka ia tidak akan memperdulikan bagaimanapun reaksi orang terhadap dirinya.

Begitu pula dengan rasa keridaan harus ditanamkan kepada anak. Keridaan adalah kondisi hati untuk berjiwa lapang terhadap takdir yang berlaku. Meyakinkan hati bahwa Allah Aza wa Jalla Maha Adil dalam keputusan-Nya dan hukum-hukumnya tidak dapat digugat manusia. Seorang ulama berkata, "Orang yang paling dekat kepada Allah adalah orang yang paling rida terhadap

Inti agama adalah iman, iman dihembuskan oleh Allah kepada hati setiap manusia sebagai potensi ruh. Iman itu tumbuh di dalam hati, sementara petunjuk mengalihkan hati menuju ke arah yang benar. Al-Qur'an menggunakan istilah *qalb* (hati) sebanyak 132 kali. makna dasar dari kata *qalb* adalah membalik, kembali, pergi maju-mundur, berubah, naik turun. Secara luas Al-Qur'an menggambarkan hati sebagai lokus dari apa yang membuat manusia menjadi manusiawi, pusat dari kepribadian manusia, dan karena manusia terikat erat dengan Tuhan. Ketika Rasulullah Saw ditanya oleh sahabat yang diriwayatkan oleh Umar, "*Ya Rasulullah, dimanakah Allah? Di bumi atau di langit? Maka jawab beliau, 'Di dalam hati hamba-hamba-Nya yang beriman.'*"

Karena iman itu tumbuh di dalam hati, dan hati diumpamakan oleh Rasul seperti selembur bulu di gurun pasir, angin meniupnya ke sisi yang satu dan sisi lainnya, maka hal ini menunjukkan bahwa hati tidak mempunyai perangai tetap, tetapi berada pada dua sisi, yaitu cahaya dan kegelapan, petunjuk dan kesesatan.

Kegiatan mengingat memiliki dampak yang luar biasa dalam kehidupan. Ketika kita ingat sesuatu, maka ia akan mengingatkan pula pada rangkaian-rangkaian yang terkait dengannya. Ingatan bisa muncul karena kita mempunyai keinginan,

kepentingan dan harapan terhadap apa yang kita ingat. Kegiatan mengingat juga bisa memicu ide-ide dan kreativitas baru. Kalau hanya mengingat sesuatu yang ada di alam ini bisa memicu munculnya bentuk kreativitas, bagaimana dengan mengingat Allah yang Maha Kreatif dan kekuasaannya tak terbatas. Secara logika tentu akan memberikan dampak positif luar biasa bagi kehidupan. Disinilah potensi untuk mengingat Allah perlu digali dengan cara menyebut namanya baik dalam keadaan berdiri, duduk, berbaring dan sebagainya. Kesadaran adanya Tuhan yang telah terbangun sejak dalam kandungan, sedikit demi sedikit bisa terkikis oleh berbagai rutinitas kehidupan. Realitas menunjukkan sifat kesadaran ilahiah (keimanan) yang bisa berkurang dan bertambah. Agar keimanan seseorang bisa stabil dan terus bertambah, maka diperlukan sebuah media untuk mengingat Allah. Itulah yang disebut dengan zikrullah.

Oleh karena itu, dalam proses pembelajaran PAI, guru harus berusaha untuk mengingatkan kepada anak bahwa mereka diawasi oleh Allah yang Maha Pencipta yang mengetahui yang tersembunyi walaupun hanya tersirat di dalam hati sehingga ia

kompetensi. Artinya dengan melakukan penilaian, maka dapat diperoleh informasi berkaitan dengan materi yang belum dikuasai peserta didik dan materi yang sudah dikuasai peserta didik.

- 3) Memantau kemajuan dan mendiagnosis kesulitan belajar yang dialami peserta didik. Artinya dengan melakukan penilaian, maka dapat mengetahui perkembangan hasil belajar dan sekaligus kesulitan yang dialami peserta didik, sehingga dapat dilakukan program tindak lanjut melalui pengayaan atau remedial.
- 4) Umpan balik bagi guru dalam memperbaiki metode, pendekatan, kegiatan, dan sumber belajar yang digunakan. Artinya, dengan melakukan penilaian, maka guru dapat melakukan evaluasi diri terhadap keberhasilan pembelajaran yang dilakukan.
- 5) Memberikan pilihan alternatif penilaian kepada guru. Artinya dengan melakukan penilaian, maka guru dapat mengidentifikasi dan menganalisis terhadap tehnik penilaian yang digunakan oleh guru, apakah sudah sesuai dengan karakteristik materi atau belum.
- 6) Memberikan informasi kepada orang tua tentang mutu dan efektivitas pembelajaran yang dilakukan sekolah. Artinya

Dalam memilih suatu model pembelajaran untuk kemudian diterapkan, harus memiliki beberapa pertimbangan-pertimbangan. Pertimbangan tersebut diantaranya:

1. Tujuan Pembelajaran

Tujuan pembelajaran merupakan sasaran yang hendak dicapai pada akhir pengajaran. Tujuan pembelajaran adalah kemampuan atau kompetensi yang diharapkan dimiliki oleh peserta didik setelah melakukan proses pembelajaran tertentu. Tujuan pembelajaran mengandung unsur *audience* (peserta didik), *behavior* (perilaku yang harus dimiliki), *condition* (kondisi atau situasi) dan *degree* (kualitas dan kuantitas hasil belajar). Tujuan tersebut dapat terwujud dengan menggunakan model pembelajaran tertentu.

2. Bidang Studi atau Pokok Bahasan

Mengajar bukan hanya mengembangkan kemampuan kognitif saja, tetapi juga meliputi pengembangan aspek afektif dan psikomotor. Karena itu model pembelajaran harus dapat mengoptimalkan aspek tersebut dengan baik.

3. Tingkat Perkembangan Kognitif Siswa

Pada awal atau sebelum masuk ke kelas, ada tugas guru untuk mengetahui pengetahuan awal peserta didik. Dengan mengetahui pengetahuan awal peserta didik, guru dapat menyusun model

